

MEMORIAS

XIV COLOQUIO PANAMERICANO DE INVESTIGACIÓN EN ENFERMERÍA

6 A 11 DE SEPTIEMBRE DE 2014

HOTEL HILTON

CARTAGENA DE INDIAS - COLOMBIA

MEMORIAS COLOQUIO PANAMERICANO DE INVESTIGACIÓN EN ENFERMERÍA

ACOFAEN 2014
ISSN 2389-9131

MATERIA: Enfermería,
investigación en enfermería

EQUIPO EDITORIAL
COORDINADORA DE EDICIÓN
Magda Lucía Flórez F., Ms.
Universidad Nacional de Colombia.

COMITÉ EDITORIAL

Viviana Céspedes Cuevas, PhD.
Universidad Nacional de Colombia

Candida Rosa Castañeda, Ms.
Universidad de Caldas.

Luz Patricia Díaz H., Ms., PhD.
Universidad Nacional de Colombia

Claudia Andrea Ramírez, Ms.
Universidad Surcolombiana.

Fanny Rincón Osorio, Ms.
Universidad Nacional de Colombia.

DISEÑO GENERAL
Leonardo Fernández Suarez

IMPRESO EN MEDIO DIGITAL
2014

CUIDADOS DE ENFERMERÍA DESARROLLADOS POR ENFERMERAS INMIGRANTES EN HOSPITALES CHILENOS

Gabriel Rodríguez García¹
Luz Angélica Muñoz González²
Luiza Akiko Komura Hoga³

INTRODUCCIÓN: Conocer las experiencias de los enfermeras inmigrantes es importante para identificar la ocurrencia de choque cultural entre los miembros del equipo y los pacientes.

OBJETIVO general: describir las experiencias de cuidado vivenciadas por los enfermeros inmigrantes.

METODOLOGÍA: Se trata de un estudio etnográfico desarrollado en dos hospitales de alta complejidad localizados en la Ciudad de Santiago, Chile. El proceso de observación-participante y las entrevistas etnográficas, con 15 enfermeros inmigrantes, ocurrieron entre marzo y agosto del año 2010.

RESULTADOS Tres subtemas culturales y un tema cultural revelan las experiencias de cuidado vivenciadas por los enfermeros inmigrantes: STC-1) Diferencias en la comunicación dificultaron el desarrollo de las actividades profesionales; STC-2) Algunas facilidades y muchas dificultades: el proceso de adaptación al nuevo contexto de trabajo; STC-3) Tuve que incorporar responsabilidades poco conocidas para establecerme como enfermera; TC: Tuve que superar muchas barreras para establecerme como enfermera en este nuevo país.

CONCLUSIONES: Implementar políticas de responsabilidad organizacional en las instituciones de salud que contraten enfermeros inmigrantes es fundamental para evitar el choque cultural vivenciado en el proceso de cuidar congruente de los enfermeros inmigrantes.

PALABRAS CLAVES: Enfermeras; Antropología Cultural; Migración Internacional; Atención de Enfermería; Enfermería Transcultural

¹ Doctor en Enfermería, Profesor Investigador, Facultad de Enfermería - Universidad Andrés Bello, Santiago de Chile. Chile gdrihue@gmail.com gabriel.rodriguez@unab.cl

² Doctora en Enfermería, Profesora Titular, Facultad de Enfermería – Universidad Andrés Bello, Santiago de Chile.

³ Doctora en Enfermería, Profesora Asociada, Escola de Enfermagem - Universidade de São Paulo, São Paulo, Brasil

